



## 白瀨 薑

Nobu Shiras

南極に足跡を残した初めての日本人！

地球環境の変化を知るうえで、重要な拠点になっている南極。ここで観測し、研究されている気象、地質、天文といったさまざまな分野のデータが、未来の地球を予測し、備えるために欠かせない情報源になっている。そんな南極に日本が観測拠点を構える礎を築いたのが、1912年に日本人として初めて南極にたどり着いた白瀬団の南極探検隊だ。現在の南極観測船“しらせ”的船名の由来にもなった白瀬の冒險譚は、とにかくスケールが大きい。少年時代からワンパクだった彼は、寺子屋の先生に聞かされたコロンブスやマゼランといったレジェンドの偉業に胸を熱くし、いつしか探検家を志すようになった。お寺の長男だったが、探検家になるためには心身を鍛えるべきという考えて陸軍に入隊したというから、その決意は相当固かったようだ。

探検家としての白瀬は、北極探検を目標に掲げていたものの、1909年にアメリカの探検家が北極点に到達したことを知り、目的地を南極に変更。当初から世界の探検家たちをライバル視していたのだ。しかし当時は世界が人類初の南極点到達を目指し、探検隊を送り込んでいた時代。ノルウェーのロアルド・アムンセンやイギリスのロバート・ファルコン・スコットといったビッグネームたちが虎視眈々と極地を狙っていた。

そんななか白瀬が南極に向かったのは、1910年のこと。27名の探検隊を率いて日本を出港し、一度は氷海にはばまれたものの、シドニーへ戻り時期を見計らった後に再び船を出すと、1912年1月に南極大陸のロス海にたどり着いた。そこでアムンゼンがひと足先に南極点に到達してしまったことを知るが、白瀬は食料が持つぎりぎりの段階まで冒険を続け、南緯80度の地点まで到着。その後、隊員全員と無事帰還を果たす。この実績があったからこそ、1951年に日本の南極観測が承認され、その歴史の幕が上がったのだ。

## Japanese Adventurer

# 日本の冒険家

河野兵市

北極点単独歩行に成功し、  
人々に夢と感動をもたらした

PROFIL

**PROFILE**  
1958年生まれ。愛媛県出身  
1978年に自転車で日本一周  
達成後、1983年のマッキンレー山登頂をはじめ、多数の冒  
険に挑む。1992年から極地  
レーニングを開始し、成果と  
して1997年に日本人初の北  
極点攀上を実現。引退を果たす。

「冒険とは、自分のいるポジションから一歩前に踏み出す勇気のことだ」。そんな力強い言葉とともに多くの人に勇気を与え続けてきたのが、昭和から平成にかけて世界を渡り歩いた河野兵市だ。力を極限まで駆使するようなその冒険スタイルが生まれたのは、自転車で日本一周走破に挑んだ1978年のこと。一度は就職したものの、「これで一生を終えていいものか」と思い悩み、冒険家としての一歩を踏み出した。この冒険を度切りに、

ックで5年間かけて帰ってくるという壮大な冒む。集大成ともいえるそのプロジェクトは、「サリ鳥が遙かなる生まれ故郷を目指すような冒険」口マンに満ちあふれたコンセプトだった。残念な冒険は、河野が帰らぬ人となり、志半ばで終焉することになった。しかし、現状に甘んじず挑戦しことで、多くの人に夢と希望を与えた河野の冒険永遠に輝きを放ち続けている。

この本を読め!  
[映 河野辰吉の絶妙な小説] Pick up

環境の好影響もある。河野の出身地は、愛媛県四国八島郡の瀬戸町。実家はみかん農家を営み、小さいころから急峻な場所にあるみかん畠で収穫を手伝っていたのだという。加えて、学校までは17kmもあったが、その道のりも毎日、自転車で通い続けていた。今思えば、これが前人未到の冒険をやってのける強靭な足腰を手に入れるのには、うってつけの環境だったのだろう。

43歳になった河野は、北極点から故郷の愛媛県瀬戸町に至る約1万5000kmもの道のりを、徒步とシーカヤ

植村直己

山へ情熱を注ぎ、世界初の五大陸最高峰登頂者に

冒険になじみがない人でも、植村直己という冒険家

PROFILE

1941年生まれ。兵庫県出身。明治大学卒業。海外の山に挑み、1978年に犬ぞりで北極点独行に成功。1984年、南極大陸単独横断にえ、マッキンリーの冬季単独登頂を成功させが、その帰途で行方不明となった。

しない。その熱意が伝わったのか、植村は山頂アタックのメンバーに選ばれることとなり歴史的な偉業を成し遂げる。そんな情熱的な男である一方、人に慕われる人格者でもあった。登頂を果たした際、エベレスト山頂での交信で語られた言葉がそれを物語っている。「私だけが登ったではありません。みなさんの力が私を頂上に押し上げてくれたのです」。感謝の気持ちを忘れない謙虚な人柄も、歴史的な冒險家として語り継がれる理由のひとつなのだろう。

この本を読め!

## 「植村直己・夢の軌跡」

植村と夢をともに  
追い、16年もの付  
き合いがあつた書  
者によって書かれた  
1冊。交流を振り  
返りながら、冒險の  
軌跡をたどっていく  
ことで、植村の人  
柄を印象的に浮か  
び上がらせている。  
湯川豊著(文藝春  
秋刊)

十分とはいえない装備でヒマラヤ山中のチベットに潜入。そんな大胆不敵成功させたのが、明治時代に日本人とラサにたどり着いた河口慧海だ。寺の河口を、そこまで強烈に突き動かしたのか。それは仏教者として抱いた夢だった。漢訳された仏典の不正確さい語の原典の正確な訳を日本に普及した手に入れるため宣伝活動をして有効

子に入れるため自らチベットに向かつ  
38歳を迎えた河口が、帰国後に著書ト潜入記は、実にスリリングだ。当時國体制なので簡単に入国することはできぬ彼は、まずインドに向かってチベットへ。その3年後、1900年に中国僧とからチベット入りを果たし、本場で偉大願を実現させたのだ。そんな夢のよは続かず、日本人であることが発覚したためにわずか2年弱で終わつた。破天荒ながら勇氣ある行動のおかげで重な佛教資料が日本にも伝わり、理角つながつた。佛教を広めたいという奔いた1人の僧侶の挑戦に、あらためて推